# "五四"以后知识阶级的自我体认(1920—1926)

### ——以五卅运动和三一八运动为中心的考察

### 郑师渠

(北京师范大学 历史学院,北京 100875)

[摘要] "五四"前后是近代知识阶级整体走向自觉的重要时期。在随后的五卅运动和三一八运动中,这个"新起的阶级"在指导民众中更发挥了独到和重要的作用,从而也扩大了自己的社会影响力。与此相应,它对责任与使命的自我体认,超越了思想解放的范围,开始与国民革命的实践相联系,并进而浸成了以中国社会精神领袖自居,欲充当"一切政治运动社会运动的指导者"的更高的理想与抱负。知识阶级的这种缘于阶级属性的个性与浪漫主义的认知,在很大程度上决定了自己在近代史上得失毁誉和最终归宿的历史命运。

[关键词] 知识阶级;自我体认;精神领袖;五卅运动;三一八运动

[中图分类号] K261-2 [文献标识码] A [文章编号] 1002-0209(2016)05-0116-16

知识阶级是参与推动近代中国社会变革不容 轻忽的重要力量,对此学界历来不乏研究①。不 过,尽管如此,有待开拓的空间依然甚大。1926年 瞿秋白就曾指出:"五四到五卅,这六、七年确是中 国历史上的一个时期,有重大的政治上、文化上的 意义。五四时代,大家争谈社会主义,五卅之后,大 家争着辟阶级斗争"。其间,思想界与政党的分化 过程,"显而易见是随着国民革命的进展而日益激 厉的"②。这一精辟论断,启发我们提出一个饶有 兴味的问题:既然"五四"后这具有独特的政治文化 意义、判然划为一个重要历史时期的"六、七年",不 仅是现代意义的知识阶级作为整体最初自觉的时 期,而且它复经历了五卅运动和三一八运动即国民 革命洪波巨澜的洗礼;那末,其间,这个"新起的阶 级",对于自身的地位、责任与使命等的认知,即其 自我体认如何?面对五卅后山雨欲来风满楼的时 代大变局,又作何感想?探讨此一问题,不仅是深 化近代知识阶级研究的应有之义,而且也有助于进一步加深对其时中国社会大变动的理解,其意义是显而易见的。

#### 一、"五四"前后:知识阶级的自觉

"五四"前后为中国传统的士与近代知识阶级消长的重要转捩点,是为学界的共识,但人们对此的理解或切入的视角,却不尽相同。例如,朱自清说:"五四运动划出了一个新时代。自由主义建筑在自由职业和社会分工的基础上。教员是自由职业者,不是官,也不是候补的官。学生也可以选择多元的职业,不是只有做官一路。他们于是从统治阶级独立,不再是'士'或所谓'读书人',而变成了'知识分子',集体的就是'知识阶级'。残余的'士'或'读书人'自然也还有,不过只是些残余罢了。"③他从二者社会属性的不同,强调了新旧更替的时代临界线。而许纪霖说,"'知识分子社会'大约在19

「收稿日期 7 2016-09-08

- ① 如许纪霖的《中国知识分子十论》(修定本),上海:复旦大学出版社,2015年版;余英时的《中国知识分子的边缘化》,《二十一世纪》(香港),1991年8月。
- ② 瞿秋白:《国民革命运动中之阶级分化:国民党右派与国家主义派之分析》,《瞿秋白文集》,政治理论编第3卷,北京:人民出版社,1985年版,第460、462页。
- ③ 朱自清:《论气节》,朱乔森编:《朱自清全集》,第3卷,南京:江苏教育出版社,1988年版,第153-154页。

世纪末、20 世纪初晚清年间出现,到民国初年发展成型"<sup>①</sup>,最终取代了传统的"士绅社会",同样是强调新旧更替,视角却是"公共空间"理论。这些观点各有所见,但并不影响我们藉新的视角,将问题进一步引向深入:着眼点不放在近代知识阶级的演进过程,而放在上述瞿秋白所谓的"五四"至"五卅"的六七年间,它作为整体的自觉,即由自在阶级变为自为阶级的觉醒。这便不能不首先辨析"知识阶级"新概念的出现。

近代知识阶级固然发端于晚清,但"知识阶级" 这个新名词的最早出现却是在民初。陶行知于 1927年说,"自俄国革命以来,'知识阶级'这个名 词忽然引起了世人的注意"②。足见这新名词不仅 源自苏俄,且在时间上不会早过 1917 年。1918 年 4 月君实在《东方杂志》上发表译自日文的文章《俄 国社会主义之变迁》③,内中使用了"知识阶级"一 词,为迄今所能见到最早的中文出处。翌年,张申 府在《每周评论》发表《知识阶级》一文,与此同时, 蔡元培、张东荪等人在自己的文章中也纷纷开始使 用知识阶级的概念④。此后,这一名词更迅速流传 开来,成为流行语。故 1925 年有人会这样说:"知 识阶级这四个字,近数年来,已经成了很时髦的名 词,有人能列在这个阶级里面,自己就觉得很 抖。"⑤"五四"前后,尤其是 20 年代,是"知识阶级" 一词最初出现并迅速流传的重要时期。

时人对这一新概念的理解,可分两个层面:一 是指称范围十分宽泛:"智识阶级的范围渺茫得很。 在中国人的智识依然幼稚的时候,我们不得不且把 稍有专门智识和稍有普通智识的人们,如工程师、 律师、医生、管账先生和教教孩子们的物理化学的 人们,都放在智识阶级里面。"⑥即国民中凡受过教 育者,皆可统称为智识阶级。不过,人们因其社会 地位与"学问"的高下,又通常分之为上下层,如中 小学教员属下层,大学教授等则归上层,一般在校 学生又称之为"少年知识阶级"。以下为蒋梦麟的 界定,强调以知识为职业者是知识阶级的"本位", 就显得规范了许多,但他强调的明显是在上层:"现 在所谓知识阶级,大都指投身教育事业者而言。其 次为出版界的著作编辑者,再其次为以高等学术为 基础的职业者。再其次为散于各界中之对于学术 有兴味者。教育界及著作界以知识为终身职业,故 为知识阶级之本位,余者只可谓与知识阶级接近 者,因其职业本不为单纯之知识。"①与此相应,人 们又常将之与学界、知识界的概念相提并论,等量 齐观8。二是,新名词虽包含着后来被称为知识分 子的个体在内®,但人们彰显的首先是指作为在社 会学意义上与资本阶级、无产阶级等相对待的集合 性名词,即其作为"群体"、"阶级"、"阶层"的集体性 意涵。如张东荪说:"中国的知识阶级,实在具有许 多的不道德,比不上其他的阶级",它应"与劳动阶 级合并"⑩。上述国人对知识阶级概念的理解,实 际上一直影响到了今天。

有一种观点认为:中国的"知识阶级"一词虽是苏俄的舶来品,但却是"赝品",因为十月革命后俄国的知识阶级概念,全然丧失了传统的"个体性和

① 许纪霖:《现代中国的知识分子社会》,见《中国知识分子十论》,上海:复旦大学出版社,2015年版,第90页。

② 陶行知:《"伪知识"阶级》,蔡尚思主编:《中国现代思想史资料简编》,第3卷,杭州:浙江人民出版社,1983年版,第42页。

③ 见《东方杂志》,第 15 卷第 4 号,1918 年 4 月 15 日。

④ 《每周评论》,第 31 号,1919 年 7 月 20 日,蔡元培:《〈北京大学卅一周年纪念刊〉序》,1919 年 11 月 20 日,高叔平编:《蔡元培全集》,第 5 卷,北京:中华书局,1989 年版,张东荪:《中国知识阶级的解放与改造》,《解放与改造》,第 3 卷 第 3 号,1919 年 10 月 1 日。

⑤ 河上人:《非知识阶级》,《国民新报副刊》,第13号,1925年12月17日,第3页。

⑥ 宇文:《打倒智识阶级》,《现代评论》,第 5 卷第 116 期,1927 年 2 月 26 日.第 7 页。

⑦ 《知识阶级的责任问题》,《晨报副刊》,1925年6周年纪念增刊,第9版。

⑧ 例如,蒋梦麟的《知识阶级的责任问题》一文,同时又说:"我们承认知识界应负研究实际政治问题的责任"。(《晨报副刊》,1925年6周年纪念增刊,第9版)

⑨ 据笔者所知,"知识分子"一词最早出现,当始于 1925 年。是年 7 月 2 日《北京大学日刊》刊登《陈启修先生致顾教务长函》,内说:"全国工人,知识分子,大小商人,乃至官僚军阀,都起来反抗帝国主义的压迫"。

⑩ 张东荪:《中国知识阶级的解放与改造》,《解放与改造》,第3卷第3号,1919年10月1日,第1页。

独立性"的内涵,而变成了"群体"、"阶级"的集体性名词。中国人移植并在本国生根的恰恰就是这种"被阉割的'印贴利更追亚'",故"中国舶来的只能是赝品"。与传统的法式和俄式概念相比,中国的知识阶级、知识分子等相关概念,虽自成体系,却是"非驴非马",无非"中国自己的'牛'"罢了。缘此,中国的"知识阶级"概念既与强调个体性独立性的"法式"、"俄式"的"概念或传统无缘,并与世界发展长期脱节"①,从而产生久远的消极影响。它还断言:造成此种结果的原因就在于,"其语境是一个落后的中国,思想背景是民粹主义、反智主义、布尔什维克主义"。然而,此种观点,有违历史,似是而非。

首先,关于知识阶级、知识分子的定义,即在欧 洲各国至今也未有过统一的界定。甚至直到 20 世 纪中叶,在英文中它们还仍然被当作是贬义词②。 19 世纪中叶后俄国启蒙运动深受法国的影响,其 知识阶级概念在十月革命后容有变动,但却不能说 全然丧失了主体性和独立性的意涵。这只需看看 张申府的《知识阶级》一文是怎样介绍这个新名词 的,就不难明白这一点。他说:"知识阶级是什么 呢?照俄国人所自解的,他就是自觉的国民。不是 单单认识文字、受过教育的,乃是批评的思索家,对 于现代社会总是反抗的……常有自由奔放、独立不 羁的态度……实类乎此士之所谓先觉。"③这里明 明在强调俄国的知识阶级,是一批勇于批评与反抗 现代社会的思想家、富有自由思想和独立精神的先 觉者,怎么能说其传统的"个体性和独立性"全然丧 失!不仅如此,缘此也足见中国的知识阶级概念虽 然宽泛和突出了集体和阶级的意涵;但并未忽视其 作为社会批评者、反抗者即"智识者"的价值,即其 时鲁迅所说"不顾利害的""真的知识阶级"之可 贵<sup>④</sup>。因之,批评其时国人只是舶来了"赝品",从 而长期与世界传统脱节,显然有失简单化。

其次,胡适说,"凡是文化的接触,都是各取其 所长的"<sup>⑤</sup>,这是文化传播中的一般规律。其言甚 是。一种外来文化能在本国生根、开花、结果,绝非 偶然,一定是因为它既为他国之"所长",同时复适 合了本国的国情与需要。而且它既扎根于本土,就 成了本国文化的一部分,自然带上了本国的特色, 不可能是外国的翻版。它体现了文化传播的一般 规律,何来"赝品"!十月革命的成功和俄国知识阶 级的奋斗精神,深深地吸引了正在为民族独立奋进 的中国人,是合乎逻辑的事情。(下文还将谈到)据 此,不难理解,何以国人要从苏俄引入知识阶级的 新概念;何以明知"主体性独立性"是知识阶级概念 的应有之义,却又执着地着力于突出其"群体"、"阶 级"等集体性的意涵⑥。质言之,这一切乃端在集 合起来共赴国难的时代要求,它反映了国人富有智 慧的正确选择。所谓"赝品"云云,固然失之简单 化;而从负面的意义上,将之归于所谓民粹主义、反 智主义的影响,则更是离题千里,不知所云了。

还应当看到,无论是传统的士还是新的知识阶级,在中国的语境下都非单纯的社会学概念,而是同时蕴含着文化意味。前者有伦理学的意义,固不待言;后者不仅在时人眼里等同于学界、教育界,且同样被认为有承继传统士的道德担当之责任⑦。所以,下面英国学者雷蒙·威廉斯深刻的论断,具有重要的启示:"文化观念的历史是我们在思想和感觉上对我们共同生活的环境的变迁所作出的反应的记录"。"是针对我们共同生活的环境中一个普遍而且是主要的改变而产生的一种普遍反应。其基本成分是努力进行总体的性质评估"。"文化

① 方维规:《"Intellectual"的中国版本》,《中国社会科学》,2006 年第 5 期。

② 参见〔美〕卡尔·博洛斯:《知识分子与现代性的危机》,李俊等译,南京:江苏人民出版社,2002年版,第2页;〔美〕 爱德华·W·萨义德:《知识分子论》,单德兴译,北京:生活·读书·新知三联书店,2007年版,第2页。

③ 《张申府文集》,第3卷,石家庄:河北人民出版社,2005年版,第36页。

④ 鲁迅:《关于知识阶级》、《鲁迅全集》、(8)、北京:人民文学出版社、1987年版、第190页。

⑤ 胡颂平:《胡适之先生晚年谈话录》,北京:中华书局,2016年版,第68页。

⑥ 张奚若曾著文指出,真正的知识阶级不是以知识为标准,而是以理智为标准,"此种优秀人物",即在美国也属极少数,遑论中国了。故当务之急,是要造就名符其实的中国知识阶级(《〈现代评论〉第二周年纪念增刊》,《张奚若文集》,北京:清华大学出版社,1989年版,第347页)。但曲高和寡,终不为人所重视。

⑦ 参见坚瓠的《政治与士气》,《东方杂志》,第 20 卷第 14 号,1923 年 7 月 25 日,第 1 页。

观念的形成是一种慢慢地获得重新控制的过程"①。知识阶级虽源于晚清,但毕竟一直到了"五四"前后,知识阶级的概念才最初出现并获普遍流行,这种"实至名归"现象同样是反映了人们对于周遭社会变动"进行总体的性质评估"和由此"获得重新控制的过程"。换言之,这是近代知识阶级作为整体的自觉即由自在走向了自为的重要表征。其具体表现,主要有三:

其一,群体的认同感、归属感愈显鲜明和强烈。 郢生在《文学周报》上发表文章说:"'士君子' 不免陈旧了,'知识阶级'则是崭新的名词,提起这 个名词,至少觉得'望之俨然',犹然跨进崇高的教 堂,至少有点肃然的样子。"②如果说,这是由认同 进而表达某种自豪感;那么,李大钊公开宣称知识 阶级领导运动已取得了自己的胜利,则显然又进了 一步:1920年初他发表《知识阶级的胜利》一文说, "'五四'以后,知识阶级的运动层出不已。到了现 在,知识阶级的胜利已经渐渐证实了。"③也惟其如 此,一些社会团体或个人,都乐于纷纷声明自己乃 是知识阶级的组织或借重其名义发声。例如,《少 年中国》1922年第3卷第11期刊出的《北京同人 提案》,就强调说:"少年中国学会是知识阶级的团 体"。蔡元培则说,政府腐败,服务社会者又不可多 得,"自命为知识阶级的大学,不得不事事引为己 任"④。可见,大学同样以知识阶级的团体自许。 至于在五卅运动中北京大学三十余位教授以"中国 知识阶级"的名义联名复电欧洲各国"五百万知识 阶级",感谢他们对中国人民的同情与支持;清华学 生张荫麟在《京报副刊》发表《告全国智识阶级》,以 及胡适说自己"想邀一班朋友发表一篇智识阶级对

政治的宣言"⑤,如此等等,无疑更是表明全国范围 知识阶级整体的认同了。

其二,团体力量之聚集。

有学者认为,随着晚清科举制度的废除,知识 阶级逐渐由社会中心走向了边缘化;另有学者则补 充说,"五四"后知识阶级又由边缘逐渐重回了中 心⑥。实则两种说法都值得商榷。科举制度既废, 传统的士固然是走向了消亡;但是,新生的知识阶 级先后领导新文化运动和五四运动,在向社会展示 了自身于"五四"前后走向整体自觉的同时,也就奠 定了自己居于社会中心的地位。这也就是说,新旧 更替固然有个过程,但说到底,无论是传统的士还 是现代的知识阶级,实际上都居于各自时代的社会 中心,不存在边缘化或由边缘化再走向社会中心的 问题。陶孟和说:"'五四'是教育界变动的大关 键","'五四'前,教育界里完全是一群教书匠与一 群天真烂漫的青年,除了所谓教育会或全国教育会 联合会稍微在社会里有些'空幻'的势力外,教育界 完全没有份量"。之后"面目却大为改观。教育变 成了一种势力,谁敢同他抗衡就要垮台,政府、军 阀、政客都笼络、讨好它,连商人也不敢得罪它。从 此以后,教育界一跃成为政治、外交、军事、财政、政 党等一切活动的重要枢纽。"①曾琦也说,欧战后向 来鄙视学界的各政党,"也渐渐的知道'学问势力' 不可侮了。"⑧他们所说的"教育界"、"学问势力", 实际就是指知识阶级。它既成了各政党与各种政 治势力不敢小视的力量和"一切活动的枢纽",自然 是居于了社会的中心了。李大钊"知识阶级的胜利 已经渐渐证实了"的说法,也映证了这一点。值得

① 〔英〕雷蒙・威廉斯:《文化与社会》,吴松江、张文定译,北京:北京大学出版,1991年版,第 374 页。

② 郢生:《诸相》,《文学周报》,第3期,第183页,1925年7月26日。

③ 《李大钊文集》,下,北京:人民出版社,1984年版,第206页。

④ 《北京大学卅一周年纪念刊》,1919 年 11 月 20 日。高叔平编:《蔡元培全集》,第 5 卷,北京:中华书局,1988 年版,第 358 页。

⑤ 《我国知识阶级宣布对帝国主义者作战方略:答复五百万知识阶级》,《晨报》,1925 年 6 月 13 日,第 3 版;《京报副刊》,1925 年 6 月 8 日,第 2 版;1923 年 10 月 14 日日记,《胡适全集》,第 30 卷,合肥:安徽教育出版社,2003 年版,第 69 页。

⑥ 参见余英时:《中国知识分子的边缘化》,《二十一世纪》(香港),1991 年 8 月号;罗志田:《近代中国社会权势的转移:知识分子的边缘化与边缘化知识分子的兴起》,《权势转移:近代中国的思想、社会与学术》,武汉:湖北人民出版社,1999 年版。

⑦ 陶孟和:《现代教育的特色》,《现代评论》,第一周年纪念增刊,第33页。

⑧ 曾琦:《留别少年中国学会同人》,《少年中国》,第1卷第3期,第54页。

注意的是, 五四运动中各种知识分子团体林立, 运 动实际"变成了多数新知识分子的联合行动","那 时新知识分子的团结已逐渐加强"①。尤其是运动 中成立的全国学生联合会与北京各校教职员联合 会,是知识阶级力量实现有组织集聚的重要标志。 与此相应,主张知识阶级团结起来的呼声日高。 《东方杂志》主编杜亚泉于 1919 年底发表题为《知 识阶级之团结》一文,强调学校是培养和实现知识 阶级团结最要之地,"团结于在校之时,尤宜团结于 出学校以后"②,而当下的学生联合会则是实现此 种团结的重要基础。与此同时,李大钊也发表《大 联合》,说:"'五四'、'六三'以来,全国学生已成了 一个大联合。最近北京各校教职员也发起了一个 联合会"。"我很盼望全国的教职员,也组织一个大 联合。更与学生联合联络起来,造成一个教育界的 大联合。我很盼望全国各种职业各种团体,都有小 组织,都有大联合,立下真正民治的基础"③。杜、 李的思想是相通的,即都希望在教育界知识阶级大 团结、大联合的基础上,进一步实现全国各界的大 团结大联合。在五卅运动和三一八运动中,知识阶 级不仅凭借自身力量有组织的集聚,发挥了重要的 组织与领导作用,而且也曾在报刊上公开倡导进一 步建立李大钊所说的全国教职员联合会。这些都 表明,知识阶级作为整体已达到了怎样高度的 自觉④。

其三,反省自身与揭橥使命并行不悖。这正是 本文下一部分将要论述的主要内容。

# 二、超越思想解放的范畴: 投入国民革命的大潮

"五四"后数年间,时局剧变,新旧思想文化之争余音犹在,社会大变革的浪潮却已席卷而来。合乎逻辑的发展是:身在其中的知识阶级之使命与责任问题的揭出,是从反省自身开始的。

早在1919年底,张东荪就发表《中国知识阶级 的解放与改造》说:"既然要讲到解放与改造,便当 先从知识阶级解放与改造起。"⑤在另一篇文章中, 他更进一步对知识阶级的消极面作了鞭挞,说:梁 启超曾以为时局坏到如此地步,是因为历次改革将 最优秀的人才都牺牲完了,故呈青黄不接现象。但 他只看到事实的一半,却未见到当时所谓最优秀的 在当下其堕落实比常人更甚的事实。"至于新起的 知识阶级",其堕落则较之前者,也同样不遑多让。 许多人表面很新,实则追求的只是"个人自利主 义"。民国以来,他们依傍军阀,助纣为虐,为祸实 烈","故知识阶级的罪恶实不在小"。他的结论是: "民族的衰亡以知识阶级的堕落为先河;中国今天 确是知识阶级已衰颓了"⑥。而陶孟和于 1923 年 发表的长文《士的阶级的厄运》,更显意味深长。他 在系统地论述了传统士阶级在当今中国政治、经 济、思想学术和道德上全然失去了自己的"权威"与 "位置"之后,明确断言它已陷入了"破产",走上了 末路。他说:"现在社会的纷扰就是证明中国固有 的思想与制度的破产,也就是士的阶级的破产"。 "士的阶级似乎现在已到末日"。是文无异于为传 统士阶级之退出历史舞台,昭闻天下。值得注意的 是,陶将依附旧势力的归国留学生等许多所谓新派 人物,也列入了"破产"的士阶级的范畴。陶强调 说:"士的阶级是中国问题的一大枢纽,解决了它就 解决了中国问题的一部分,救济了士的阶级就是救 济了中国,至少也可以救济我们"②。传统士阶级 之消亡无可避免,所谓"救济"云云,当然不是为了 复活它;恰恰相反,是为了"救济了中国"和"也可以 救济我们"。换言之,"新起的知识阶级"必须自觉 避免重蹈传统士阶级的覆辙,才可能有自己的前 途,从而助益国家。是文表现了可贵的历史洞察 力,从而也就在更为深刻的意义上,提出了知识阶

① 周策纵:《五四运动史》,长沙:岳麓书社,1990年版,第 252、259页。

② 《杜亚泉文存》,上海:上海教育出版社,2003年版,第220页。

③ 《李大钊文集》,下,北京:人民出版社,1984年版,第174页。

④ 1925 年 6 月上海各校教职员联合会曾议决,"与北京教职员联合会共同发起组织全国联合会"。(《教职员联合会委员会纪》(《时事新报》,1925 年 6 月 23 日第 1 版)。

⑤ 张东荪:《中国知识阶级的解放与改造》,《解放与改造》,第3卷第1号,1919年10月1日。

⑥ 东荪:《谁能救中国》,《东方杂志》,第20卷第12号,1923年6月25日,第24页。

② 见《孟和文存》,《民国丛书》,第5编(92),上海书店据亚东图书馆1925年版影印,第27-30页。

级当反躬自省的时代命题。应当说,这在当时已成 共识。故《东方杂志》发表《知识阶级的自身改造》 一文,发出了这样的呼吁:"中国的智识阶级呵!你 们人格的破产,已不能讳言的了;你们地位的堕落, 差不多要万劫不复了;你们欲自己拯救自己,就请 从实地做起罢!"①

在时人看来,知识阶级反省是为了明确使命与 责任,因为不知社会责任本身就是一种堕落。需要 指出的是,从理论上讲,传统所谓"士为四民之首", 本身就包含了"士有指导社会的责任"的应有之义。 故梁启超于1915年说,欲增进"国民自觉心","则 非国中士君子常提命之而指导之不可"②。"五四" 前后,知识阶级依然强调自身的使命和责任在于指 导民众。例如,李大钊于1920年初说:"知识阶级 的意义,就是一部分忠于民众作民众的先驱者。"③ 张东荪说:"若有人问我:谁能救中国?我敢毅然决 然答之曰:知识阶级若能具此种精神便能救国。"④ 枕欧则说得更明确:知识阶级的责任"在指导群众, 引领群众,去开辟一条新途径"。"简单地说,一方 面指导群众以不应该走的路,一方面引领群众到应 该走的路。这样就是知识阶级应有的责任,也就是 知识阶级维持自己在社会上的要素。"⑤但问题在 于,迄五卅运动前,人们所谓的"解放与改造"、"拯 救自己",或叫使命、责任及作民众的前导与先驱等 等,究其实质,均未超出新文化运动中思想解放的 范畴。例如,张东荪以为"知识阶级的解放与改 造",最主要的就是"人性改造",包括"思想的解放" 与"新道德的创造"⑥;化鲁认为"知识阶级的最重 要任务",就是宣传科学思想,"使理性放出光 明"①, 枕欧则说,知识阶级的责任就在于,"一方面 要努力的破坏社会上一切不合理的卑鄙的生活制

度和传统观念;一方面努力的创造一种平坦的合理的高尚的愉快的境地来"<sup>®</sup>。1920年初的李大钊尚非马克思主义者,他是在强调"五四"以来"知识阶级的胜利"的意义上,强调其当为民众的先驱者,也并未超越思想运动的范围。如此等等。不过,其时有两篇文章仍值得注意:

一是 1922 年俄国人爱罗先珂在《晨报副镌》发 表的题为《智识阶级的使命》的演讲,高度评价俄国 知识阶级在农奴解放后不久,为唤醒民众拯救国 家,"到民间去"努力奋斗的爱国精神;同时,也坦率 地批评了中国知识阶级追逐物质享受,缺乏为国为 民的使命感和身体力行的勇气。他说:据我观察, 中国的知识阶级"同自己的人民相隔绝","一点没 有牺牲自己的伟大精神,虽然他们亦许会为自己的 理想而牺牲别人。我就要说,为布党一扫而空的俄 国智识阶级所有的罪恶,中国的智识阶级,——就 我观察所及——样样都具备,而他们的好处,却一 样都没有。"③演讲为各报纷纷转载。《民国日报》 在转载时,主编邵力子加了"评论"说,希望自己和 全国知识阶级都把这篇演讲当做"座佑铭"和"当头 棒喝"⑩。爱罗先珂讲演的意义,不仅在于作为外 国人,其坦率、尖锐的批评所表达的善意,令国人感 动;更重要的是,他借俄国社会运动的历史经验告 诫国人:所谓为国为民的知识阶级使命,"这些话光 是说说是很容易的",但重要的是在于"要见诸实 行";而将思想变成实际运动是需要有"牺牲自己的 伟大精神","不是那些衣服比我们穿的齐整和讲究 的男女们所能担当的"⑩。与上述张东荪等人相 较,爱罗先珂的心胸怀显然更广阔,他对问题的理 解早已超出了思想运动的范畴,其大声疾呼,目的 是希望中国知识阶级投身到现实的社会运动中去,

① 《东方杂志》,第19卷第4号,第2页,1922年2月25日。

② 梁启超:《敬举两质义促国民之自觉》,《饮冰室合集·文集》,(33),第 40、41 页,北京:中华书局,1989 年影印本。

③ 《知识阶级的胜利》,《李大钊文集》,下,北京:人民出版社,1984年版,第206页。

④ 东荪:《谁能救中国》,《东方杂志》,第20卷第12号,1923年6月25日,第24页。

⑤ 《知识阶级堕落底原因》,《京报副刊》,1925 年 1 月 14 日,第 4 版。

⑥ 《中国智识阶级的解放与改造》,《解放与改造》,第 1 卷第 3 号,1919 年 10 月 1 日,第 1 页。

① 化鲁:《智识阶级最重要的任务》,《东方杂志》,第20卷第18号,1923年9月25日,第1页。

⑧ 枕欧:《知识阶级堕落底原因》,《京报副刊》,1925年1月14日,第4版。

⑨ 爱罗先珂:《智识阶级的使命》(讲演),《晨报副镌》,1922年3月7日,第1版。

⑩ 《邵力子文集》,下册,北京:中华书局,1985年版,第654页。

① 爱罗先珂:《智识阶级的使命》(讲演),《晨报副镌》,1922年3月7日,第1版。

以实践自己的使命和责任。但遗憾的是,这毕竟是外人的讲演,它可以感动国人,却不代表国人的高度。故我们注意到,直到五年后,才有鲁迅在《关于知识阶级》一文中特别评述这篇讲演,鲜明地彰显其旨趣①,足见这篇讲演真正的重要性,其时尚未被人完全理解。下面提到的蒋梦麟文章,便是一个例证。

二是蒋梦麟于 1924 年发表《知识阶级的责任 问题》。此文中心不在讨论责任本身,而在强调一 种观点与思想主张:知识阶级有参与实际政治的责 任,"不过我们须认定参与要有界限罢了"。所谓 "界限"含义有三:其一,参与政治可以,但"不能妨 害学术研究和长远的问题";其二,知识阶级所负的 责任,"在尽力副间接求同情和助力的人们的希 望",而"不必抽象的唱救国拯民的高调了,抽象的 国和民,是无从着手拯救他们的";其三,对于国民 "不能自助者",除灌输常识给他们外,不必助他,也 无从助他;反之,知识阶级不能自助,也不必求人 助。其责任"在与有相当能力者之互助"。蒋梦麟 认为, 五四运动得不偿失, 巴黎和会签约虽被阻止, 但结果总还是失败,而"学校成绩的退步,青年的堕 落",全国滔滔,政治仍没希望,说明知识阶级参与 政治过头了。故"悬崖勒马,能发能收,这是知识界 的本职"②。蒋梦麟的思想主张固然未曾超出思想 运动的范围,但更值得注意的是,他提出上述"界 限"论,实际上是将此种思想倾向进一步理论化了。 知识阶级中的多数人并非专业的政治家与社会活 动家,各有学术文化的本职工作,不能因热衷政治 荒废了主业,此乃常识,并没有错;但问题在于,这 与他所强调的所谓知识阶级参与实际政治当有"界 限",不是一个概念。从蒋梦麟明显颠倒五四运动 历史价值的错误判断中不难看出,他把思想文化看 得高于一切,而低估政治,有失偏颇。故他说,政治 不良端在社会,社会不良,"根本的原因,在科学、学 术、思想的不发达";故归根结蒂,欲改良政治,终在 求科学文化的发展。其言似是而非。在国势阽危 的情状下,他强调诸如"不能妨害学术研究与长远问题",要"能收能放";所谓"不必抽象的唱救国拯民的高调",责任只"在与有相当自助者之互助",等等,无非冠冕堂皇,实则恰恰暴露出爱罗先珂批评的中国知识阶级的普遍弱点:与自己的人民相隔绝,空言使命与责任,缺乏"牺牲自己的伟大精神"。是文对此前爱罗先珂的著名讲演,不仅讳莫如深,而且其主张实无异对前者的消解。蒋梦麟的思想不是孤立的,他的"界限"论,代表了胡适等一大批自由主义者普遍存在的思想倾向。换言之,此期知识阶级对自身使命与责任的认知,所以总体上未能超出思想运动的范围,而与实际的社会运动格格不入,究其根本误区,乃端在囿于上述的"界限"论,脱离民众,脱离社会实际。

然而,形势比人强。随着五卅运动和三一八运动接连发生,国民大革命的浪潮洪波涌起,被推到风口浪尖上的知识阶级,无论自觉与否,作为整体,其思想与实践实际上最终都冲破了"界限"论的藩篱,跃升到了一个全新的境界。以北京、上海知识界为例,这主要表现为两个方面:

第一,积极投身运动,表现了高昂的爱国热情 和感人的牺牲精神。

五卅慘案发生后,全国迅速掀起了一场轰轰烈烈和震惊世界的反帝爱国运动。知识阶级受强大的民族主义力量的感召,投身其间,表现出了高昂的爱国热情和感人的牺牲精神。北京各校办学经费长期短缺,教职员生活困难。但惨案发生后,不仅各校教职员纷纷捐薪,此前曾为金佛郎案项下经费的分配问题争少不休的各国立学校当局,也顾全大局,形成共识,议决要求财政部将第二批金款教育费50万元项下,拨出25万元支持上海罢工③。东南大学教授会则通电京内外各校,提议将金佛郎案项下150万元移充救济上海失业工人。为表示诚意,请先将本校此次应领之四万余元,立即汇上海中国银行转上海总商会④。新闻界也反映踊跃,

① 鲁迅说:知识阶级的弱点在于好空谈,但"在革命时代是注重实行的,动的;思想还在其次"。重要的是要能将"思想运动变成实际的社会运动"。(《鲁迅全集》,(8),北京:人民文学出版社,1987年版,第187、188、191页)

② 《晨报副镌》,1925 年 6 周年纪念增刊,第 11、12、13 页。增刊出版于 1925 年,本文则写作时间却是 2014 年 11 月。

③ 《政府接济沪案款之质疑》,《申报》,1925年7月13日,第2张(6)。

④ 《东大教授建议以金款救济失业工人》,《申报》,1925年6月29日,第3张(10)。北大教职员也有同样提议,后考虑教育界自身亦困难,改为提捐十万。见《北京大学日刊》,1925年6月16日。

为推动全社会募捐,《晨报》社成立沪案后援募捐团,发表《启事》承诺:"募捐一切费用概由本社承担","所有捐款付收据,大名登报,以重手续而清账目。免除一切汇费电费"。该报另有《沪案免费广告办法》,承诺事关沪案,用团体名义开会募捐等等,在限定字数内,广告一律免费①。同时,其广告词申明大义,也让人感奋不已:"诸君!上海数十万工人为甚么罢工?他们站在前线奋死打仗,我们应该怎么样呢?中国是大家的,难道我们坐着看热闹么?我们援助他们,就是救中国。我们援助他们的唯一方法,只有供给战费。快来庆募!快来捐款!"②

许多学者平日埋头学术,不问窗外事,现在却 主动走出书斋,或撰文呐喊或与学生一道走上街头 示威游行。《京报副刊》主编孙伏园感慨地说:钱玄 同先生"以一个极端主张思想自由的学者",这回也 出来撰写评论,宣传反对帝国主义,"做起'国民十 足'文字来"。顾颉刚先生,"向来是线装书,线装 书,线装书里面钻着",只关心他的"疑古",这回也 动手写起通俗易懂的传单,实让人肃然起敬③。实 际上,顾颉刚还加入了北大学生救国团,被举为出 版股主任,《京报副刊》与救国团合作的《救国特刊》 共 16 期,就是由他主编的。他亲撰的文章多达 20 余篇④。《上海的乱子是怎么闹起来的?》、《伤心 歌》两份传单,由孙伏园等多位友人共同捐资用中 国纸印刷五万张分送。文章由顾颉刚主撰,"不合 北京话的口气",经另一位教授改过。为通俗起见, 他们在文字上下了很大功夫:一是"少用乃至不用 特别的或新鲜的名词,为民众脑筋中所没有的";二 是"不用标点,恐怕民众因为一时没有看惯标点而 把全文不看了";三是"决不愿意因此传单而发生排 外的流弊,所以在末节里特为郑重声明"⑤。视学 术为生命的大学教授们,竟能如此忘我地投入,出

钱出力,亲力亲为,一丝不苟,不难想见他们曾表现出了多么高的热情。耐人寻味的是,在这一过程中,知识阶级对于自身的反省也变得更加自觉和深入了。例如,孙伏园说:"现在智识阶级要得国人的了解与帮助了,可惜急来抱佛脚已经来不及了,但是不抱又有什么法子呢?智识阶级的讲演没有人懂得,是数十年来智识阶级懒于从事教育事业的惩罚;智识阶级的唯一赎罪方法,就是赶紧像'填鸭'一般将国民应知的常识灌输到民众的头脑中去"。"我希望经过这一次创痛以后,智识阶级比对于一般平民的帮助格外尽力"!⑤

知识界的教职员,尤其是年长的教授们不顾烈 日暴雨,与民众一起走上街头示威,尤属难能可贵。 1925年6月11日、《晨报》报道"二十万人齐集天 安门",内有"大学教授随队游行"一节,写道:是日 北大教授参加游行者不下数十人。大雨来时,年高 体弱者多相率归去,而随大队继续前行仍有多人。 "当冰雹交加狂风怒吹之际,记者犹见该校教授周 鲠生、徐炳昶、张竞生、李书华、顏任光等,追随示威 队伍奋勇而前也"②。是日,钱玄同也参加了游行, 他在日记中说:"今日天安门开国民大会,孔德亦加 入。我于二时到孔德,与隅卿、维钧及学生数人同 出散传单",至王府井,大雨倾盆,只好躲雨,"而国 民大会诸公则成淋鸡矣。"⑧凑巧的是,当日吴虞在 大栅栏,也正赶上了国民大会散场,他在当天日记 中写道:男女学生周身湿透,仍高呼绝交,吾急停车 让之,"几为落泪"。还看到北大教授"徐旭生、戴夷 乘同学生步行泥途中,甚可感也。"⑨

如果说,在五卅运动中,知识阶级积极投入,表现了真诚与热情;那么,在三一八惨案中,他们与学生生死相依,则是进一步表现出了大无畏的牺牲精神。三一八当天游行,"各校的教授,尤其是北大的

① 《晨报》,1925年6月9日,第2、7版。

② 《晨报社沪案后援募款团》,《晨报》,1925年6月12日,第3版。

③ 《救国谈片》,《京报副刊》,"上海惨剧特刊",1925年6月13日,第1版。

④ 参看《顾颉刚日记》,第1卷,台北:联经出版事业股份有限公司,2007年版,第627-768页。

⑤ 顾颉刚《上海的乱子是怎么闹起来的?》一文"伏园敬按",《京报副刊》,1925年6月12日,第2版。

⑥ 《此后的中国》,《京报副刊》,1925年6月7日,第2版。

⑦ 《晨报》,1925年6月8日,第3版;11日,第3版。

⑧ 《钱玄同日记》,(中),杨天石主编,北京:北京大学出版社,2014 年版,第 642 页。

⑨ 《吴虞日记》,下册,中国革命博物馆整理,荣孟源审校,成都:四川人民出版社,1986年版,第22页。

教授参加得很多"①。17 日晚十时半,清华评议会 主席接到明日游行通知,"当即摇铃召集评议会,通 过参加国民大会"②。不难想见,惨案发生时,有包 括李大钊、朱自清、陈翰笙等许多教职员和学生一 起在执政府门前共同经历了一场出生入死的生死 劫!缘此便不难理解,何以对惨案记述最详也最客 观的三篇亲历记,恰恰都出自于学者与新闻记者之 手。它们分别是:朱自清的《执政府大屠杀记》、陈 翰笙的《三一八惨案目击记》和《东方杂志》的现场 摄影照片《惨案写真》③。前二者记录了现场的惨 烈;后者则"将执政府当日卫队荷枪实弹的布置和 学生徒手站立门前情况摄制照片印出,足证楚溪春 亲历记所说'前排卫队未带武器'和学生'执有铁头 木棍'为歪曲事实和诬蔑学生"④。这些现在都成 了珍贵的历史资料。此外,人们一般只知道段政府 为推脱罪责,造谣共产党煽动暴乱,并发出了对易 培基、李大钊等五人所谓的通缉令;实则,其内部最 初拟通缉的学界人士多达百人,还包括蒋梦麟、朱 家骅、鲁迅、周作人、许寿裳、孙伏园等在内⑤。他 们中许多人后因此失去了职位。4月中下旬,随段 下台和奉军入京,蒋梦麟等人被迫四处走避,《京 报》主笔邵飘萍遇害。在三一八运动中,知识界担 负的实际责任和付出的代价,更甚于五卅运动。遗 憾的是,这一点迄未被人所重视。不过,我们仍可 以说:知识界在两场运动中的真诚投入与表现出的 牺牲精神,当足以让曾对中国知识阶级深感到痛心 的爱罗先珂释然了;同样,学者们毅然走出书斋,与 学生并肩游行示威,甚至甘赴"死地"(陈西滢语)而 不悔,其出于至诚的爱国言行,岂能有所谓预设 的"界限"可言?而"界限"论始作俑者蒋梦麟本 人,恰恰就是他们的重要组织者之一,岂不耐人 寻味!

第二,实际发挥了民众运动指导者的重要 作用。

如果说,在五卅前,知识阶级当为民众的指导 者与先驱者的说法,尚多属于空泛的议论;那么,惨 案发生后,这实成了社会的期许与知识阶级当仁不 让的勇敢承诺。例如,戴电原说,当下最重要的是, "爱国之士(尤其是知识阶级)应如何趁此时机领导 国民誓死反抗惨无人道之英日,一扫帝国主义之凶 焰"⑥。北京救国团发表对全国知识阶级宣言也 说:"我们现在极盼望民众指导者的知识阶级,来协 助我们,指导我们,使我们能在救祖国灭亡的战线 上,克尽我们所有的战斗力"⑦。知识阶级对此作 出了积极的回应。曾为新文化运动策源地的北京 大学师生,再次表现了不凡气度。学生们说:"沪案 发生,群情愤激。我校自五四以来素为舆论之向 导",此次运动自应继续努力,"俾克发挥正义,唤醒 国人"8。而全体教职员也公开表示:"以为沪汉事 件所关各问题, 吾人对于民众有宣传与指导之必 要。"⑨北京教育界向来颇具势力,1925 年 6 月初, 由包括公、私立及教会学校在内一百四十多所大中 小学组成的北京各校校长教职员联合会,发起成立 北京各校教职员沪案后援会联合会(下简称教援 会),与学生各校沪案后援会相对应。由它复发起 成立北京各界联席会议。在上海,工商学界联合会 是运动的领导核心:北京由于工商界滞后,没有这 样的核心机构,教职员与学生的团体构成了运动两 大主力。尤其到了三一八运动时期,原有各界联合 战线不复存在,站在学生一边的社会力量,从一开 始主要就是教育、新闻界,即整个的知识界。换言 之,就运动中的影响力而言,京沪知识界不可同日 而语。其中,北大教职员及其教援会居北京知识界

- ① 《我在六十岁以前》,《马叙伦自述》,北京:中国大百科丛书出版社,2012年版,第62页。
- ② 彝鼎:《十八日惨案之经过》,《清华周刊》,第 24 卷第 5 期,引自孙敦恒、闻海选编:《三一八运动资料》,北京:人民出版社,1984 年版,第 103 页。
- ③ 分别见于:《语丝》,第 72 期,1926 年 3 月 29 日;《现代评论》,第 3 卷第 68 期,1926 年 3 月 27 日;《东方杂志》,第 23 卷第 6 号,1926 年 3 月 25 日。
- ④ 范体仁:《北京三一八惨案亲历记》,《文史资料选辑》(合订本),第 102 辑,北京:中国文史出版社,1999 年版。
- ⑤ 《三一八惨案之内幕种种》,江长仁编:《三一八惨案资料汇编》,北京:北京出版社,1985年版,第44页。
- ⑥ 戴电原:《甘愿亡国灭种之梁启超顾维钧等的宣言》,《京报副刊》,1925年6月25日,第6版。
- ② 《本团执行委员会对全国知识阶级宣言》,《京报副刊》,1925年7月15日,第8版。
- ⑧ 《宣传股特刊编辑处征稿启事》,《北京大学日刊》,1925年6月8日,第2版。
- ⑨ 北大沪案后援会文书股委员会启:《本新教职员诸先生公鉴》,《北京大学日刊》,1925年6月17日。第1版。

的龙头地位,不仅如此,它派出代表到天津、上海、南京、武汉各地联络,与地方社团声气相通,协同并进,实际影响及于全国。所以,以北京知识界为例,讨论运动中知识阶级实际发挥了对民众运动的重要指导作用是恰当的。这可举三事为证:

其一,提出"单独对英"的主张,促进了整个运 动目标的集中。五卅惨案发生后,各界对于运动的 目标是什么,从一开始便存分歧,多数主张英日并 列;中共及国民党左派则主张反对一切帝国主义, 理由是:帝国主义代表一种制度,是一个整体,任何 缩小目标之说,都无非对某些列强心存幻想,结果 只能"减杀民众革命的精神,便宜美法日本"①。但 以北大教援会为代表,却主张再缩小范围,单独对 英。理由是:应进一步集中力量,迫使于中国为害 最深的英国放弃不平等条约,将来与其他各国的修 约就自然变得容易了。他们认为,北京政府所以始 终不愿单独对英交涉,而以公使团为对象,是怕得 罪英国,有意敷衍。6月20日北大以全体教职员 的名义致书外交总长,要求单独对英修约②。7月 初,北大教援会进一步提出《沪案交涉建议书》,请 京各团体联署后交北京政府,得到各界普遍支持。 北京各校教援会联合会遂决定,"明日举行全城大 讲学",主旨便是"单独对英"③。同时,派代表赴各 地协调,形成了普遍共识。"沪案发生以来,全国示 威抵制及其他爱国运动,几至于一致以对英为目 标,并非偶然之事。"④当然,这是以废除中英间不 平等条件为前提条件,与梁启超诸人主张单独对 英,以便"就事论事"尽早了结沪案,不能相提并论。 中共反帝的立场最坚定,但是它视列强为铁板一 块,主张全面出击,不免失之于"左",即简单化⑤。 "单独对英"集中了整个运动的目标,令英国在华利

益与国际形象受到了沉重打击。美国在华报纸《大陆报》载文说:"虽英日两国特别成为众矢之的,刻下席卷全国的运动无疑是与所有缔约国都有直接的利害关系的。许多善意的中国人说与中国有条约关系的美法意等国不会受到影响,事实上这些国家还是受影响。"⑥这说明,知识阶级倡导的单独对英策略,最终打击的还是整个帝国主义的在华势力,与中共的主张虽相反实相成。

其二 坚持沪案是政治问题,反对以单纯法律 手段谋解决。五卅惨案的性质是什么?是单纯的 刑事犯罪,因而当以单纯法律手段谋解决;还是涉 及国家主权的政治事件,因而当从国家层面谋对外 交涉?这是关乎认定事件真相与把握运动方向的 重大问题。惨案发生后,6月11日梁启超、顾维 钧、丁文江等 8 人联名发表宣言, 俨然以第三方的 立场,主张由中外共同组成委员会,调查事件,明确 责任①。这自然引起了舆论哗然,批评之声不断。 但是,真正击中问题要害的代表作,却是6月16日 《晨报》上发表的署名为"北大教职员同人"的《关于 沪案性质的辩正》一文。如题目所示,它一针见血 地点明了问题的实质所在:"沪案不单是一个法律 问题",而"根本上是一个政治问题";"我们要根本 的打破英人在中国的特权地位"。作者认为,某些 人主张所谓联合调查,国际仲裁,"徒然淆沪案的真 相",无异于自取其辱⑧。事件的性质既是政治问 题,因而其解决的根本途径,只能在于反对帝国主 义与最终废除不平等条约,这里绝不容许以治标、 治本为借口,将沪案解决与"根本解决"相割裂,从 而偷梁换柱,将问题变成了就事论事的司法事件, 祸国殃民。7月中,北大教援会进一步推动了北京 各界联合会向段政府上《沪汉粤交涉建议书》,明确

① 但一:《革命势力与反革命势力》,《中国青年》(汇刊),第83期,1925年7月23日,第482页。

② 《北京大学日刊》,1925 年 6 月 16、27 日;《修改中英不平等条约》,《时事新报》,1925 年 7 月 1 日,第 1 版。

③ 《单独对英论》,《时事新报》,1925年7月14日,第1版。

④ 《关于沪汉粤案交涉之建议书》,《京报》,1925年7月11日,第5版。

⑤ 中共受共产国际影响,将西方列强视为铁板一块的简单化思维,到抗日战争时期才发生真正改变,进而注意融入世界与转向民族传统。参看王桧林:《中国共产党在抗日战争时期的两种趋向:融入世界与转向民族传统》,《三余丛稿:我与中国现代史》,(下),北京:北京师范大学出版社,2015年版。

⑥ 《我们飘荡到何处去?》,《大陆报》,1025年6月17日。转引自上海社会科学院历史所编:《五卅运动史料》,第3卷,上海:上海人民出版社,2005年版,第773页。

⑦ 《梁启超等人之意见》,《申报》,1925年6月11日,第2张(6)。

⑧ 《晨报》,1925年6月16日,第3版。

警告说:沪案乃政治问题而非法律问题,这一点是 民意,绝不容有任何模糊或假借①。上书次日,各 界代表近 400 百人又齐集北大第三院,推北大教援 会代表朱家骅为主席,商讨再次组织大规模民众请 愿,以敦促政府从速交涉②。从发表文章到上书段 政府,再到商议组织请愿,由北大教援会直接策划 和组织推动的这一连串动作,产生了重大社会影响,以至于梁启超不得不回应说,自己并不否认沪 案属政治问题。尽管此前中共发表的告全国民众 书先已指明了这一点③,但知识界的这一卓有成效 的努力,无疑有助于提高国人的认识,推动整个运 动沿着反帝爱国和主张取消不平等条约正确的方 向发展,从而进一步扩大了自己的声势。

其三,肩负起了对国人进行反帝爱国教育的责 任。孙伏园曾反省说,民众对于"帝国主义"的名词 等不明白,"这个责任应该由知识阶级来负"⊕,这 固然不错;但是,五卅后,有关帝国主义侵华史、租 界史的研究与宣传,因报刊出版媒介的传播,空前 普及,又恰恰当更多地归功于知识阶级。由于自身 学有专长,他们通过著述讲演等各种方式,在历史 与现实的结合上,揭露帝国主义对华侵略和呼吁废 除一切不平等条约,卓有成效地肩负起了对国人进 行反帝爱国教育的责任。这其中,北大教授更形活 跃。如周鲠生在武昌大学演讲《不平等条约废除问 题》;王世杰在本校演讲《沪案问题之性质》;马寅初 在湖南会馆演讲《中英日之经济的关系》,如此等 等。《晨报》社出版的《五卅痛史》将燕树棠写的一 篇文章收入作为导论,"前言"说:"中国在各帝国主 义压迫之下,过了八十多年的苟安生活!这次五卅 事件是帝国主义者最彰明较著的侵略事实"。在各 国中,英国最阴险狠毒,单是英国侵华史就需要写 成一大本书。"好在燕树棠先生有一篇《英国侵略 中国的概要》,写得简洁明了,我们特抄作这本书的

引子"⑤。《帝国主义与中国》一书,是多位学者演讲、文论的结集,《学灯》介绍说:"二三年来,国人对于帝国主义一名词已经加以注意,但是帝国主义究竟是怎么东西?帝国主义侵掠中国的方式是怎么样?打倒帝国主义在中国的势力应该采取何种手段?中国各地的反帝国主义的实况是怎么?这些问题在每个自谋解放的中国国民都急于要知道的。此书有当代名人的著作二十余篇,于此上问题,都有详细的说明,实为注意帝国主义者一本好的读物。"⑥人所共知,"打倒帝国主义,打倒军阀",在五卅后成为了妇孺皆知的流行语,初识个中道理的人也空前增加了,此中知识阶级厥功至伟,可谓今是而昨非。

知识阶级既积极投身反帝爱国运动,实际肩负起了指导民众的责任,这自然也意味着"界限"论的教条:"不必抽象的唱救国拯民的高调",责任只"在与有相当能力者之互助",同样烟消云散了。

1926年4月有人致书《京报副刊》,提出了一 个十分深刻的见解。他说:从"五四"运动到科玄之 争,中国思想界所争的问题无非以东西文明为中 心;近数年来却出现了新趋向,"即以民族观念为中 心,直接的间接的关于国家与国际的一套问题。前 一期的时代前驱便是新文化运动的领袖们,他们大 都是主张思想革命的",但现在他们落伍了,因为 "在后一期的时代却是'废除不平等条约'、'打倒帝 国主义'的口号,这实在是彻底的政治革命运动的 时代呀!"①新文化运动的领袖们,未必都落伍了, 其说不无简单化,但却有助于我们对"五卅"后的知 识阶级,刮目相看:他们既是主张"废除不平等条 约"、"打倒帝国主义"运动的主力军之一,其思想显 然不曾落伍,相反,超越了"主张思想革命"的新文 化运动时期,而跨入了"彻底的政治革命运动的时 代"。无独有偶,另有人致书《现代评论》评析"学界

① 《京各公团之沪汉粤交涉建议书》,《申报》,1925年7月13日,第2张(7)。

② 《京各界代表又向执政请愿》,《申报》,1925 年 7 月 17 日,第 2 张(6)。

③ 《中国共产党为反抗帝国主义野蛮残暴的大屠杀告全国民众》,《中共中央文件选集》,(1),北京:中共中央党校出版社,1989年版,第420、421页,

④ 伏园:《此后的中国》,《京报副刊》,1925年6月7日,第2版。

⑤ 《五卅痛史》,"痛言",《晨报》编辑处、清华学生会编,1925年版,第1页。见沈云龙主编:《近代中国史料丛编》第16辑,文海出版社有限公司印行,1986年。

⑥ 《时事新报》,1925年7月29日,"学灯"广告。

⑦ 侯兆麟:《一封通信》,《京报副刊》,1926年4月19日第7版。

的新趋势"说:"他们早知非从政治方面改造中国,解放中国,内不足打倒祸国殃民的军阀,外不足抵抗帝国主义的侵略,所以他们决心来到这个政治战场上了"①。所以,毫不足奇,等到"三一八"后北伐战争揭幕,知识阶级作为整体,便愈加明显地转向了国共领导的国民革命阵营。质言之,"五卅"后知识阶级对于自身使命与责任的体认,所以较前不可同日而语,归根结蒂,在于它已自觉地与缘此肇端的一个全新的时代相联系。

### 三、浪漫的情怀:以社会精神领袖自居

经此国民革命大潮的洗礼,这个"新起的阶级" 也明显地提升了自信力。

1924 年蒋梦麟发表《知识阶级的责任》,提出 "界限"论,他强调说:形成阶级需两个条件,一是于 社会上占一种相当的势力,二是本身必有一种团结 和组织。中国知识阶级人数既少,漫无组织,哪称 得起这名称,只是个"纸老虎"而已②。这不只是谦 虚,也反映了当时的知识阶级确实缺乏底气。但 是,到王世杰于1926年6月发表《学校与政治》,气 势便大为不同。他在文中虽然也谈到教员参加政 治活动,"总得维持一定的步伐与范围",但其核心 思想是强调必须使教育界成为一种"独立的政治势 力"。他说:"欲使教育界的势力,成为一种政治势 力,必须使教育界的势力,成为一种独立的势力。 这便是我的第一项意见"。所谓"独立的政治势 力",说到底,就是要保证教育界的言行,"对于政治 上的恶势力,乃能成为一种制裁力"。他不仅开门 见山,高调倡言欲使教育界成为一种制衡现实政治 的独立势力,而且表示全国有专门学校与大学近 130 所,每年培养青年至少也在三、四万人,"五年 十年之后,安见不给我们一些光明"!③ 王世杰当 仁不让、志在必得的气势与抱负,显然与上述的蒋 梦麟相较,已不可同日而语。至于朱亦松说,要进一步形成全国规模的组织,"我知识阶级苟有此全国规模之组织,则成为国内一种绝大势力,于是协同其他各界,对内可以遏制军阀横行,而力谋国政之改良",对外则指导国民自觉心,以适应世界大势,"此我知识阶级所负唯一指导重责也"<sup>④</sup>;主张要使知识阶级成为全国规模的"一种绝大势力",心气自然就更高了。

然而,知识阶级在提升自信力的同时,自视清 高,不免自大的心态,也日渐显露。要看到,即使是 在"五四"前后乐于自省之时,也难掩这一点。例 如,一些人将中国时局危殆都归罪于知识阶级之失 职,表面上是严于自谴,实则于无形中还是高估了 自身。故张东荪一面斥知识阶级堕落,罪恶不小; 但同时却又说,知识阶级不是具体经济上的阶级, 而是代表整体社会的阶级。"故知识阶级在政治上 实为近水楼台,除绝对个人无政府主义外,这种事 实是无法消灭的。因此不谭政治则已,谭政治舍改 造知识阶级外无由。"⑤名为批评,实则褒扬。"五 卅"后,知识阶级在爱国运动中发挥了很大的作用, 自视也更高。许仁廉说:"中国惟一的希望,在知识 阶级。鼓动舆论在我们;打倒中华民族内奸外敌, 也有我们;建设民治基础,也在我们。我们再不负 责任,以中原之大,人口之多,再没有别人负责任 了。"⑥大有舍我其谁的意味。"五四"前后"劳工神 圣"的说法曾风行一时,主张知识阶级应与劳动阶 级即民众相结合也曾是时髦的口号;但"五卅"后, 轻视后者的观点,又多故态复萌。例如,西滢说: "中国的没有出息,还是一般国民的责任。不要让 中国没出息到底,那是知识阶级——连学生在 内——的责任。"①《国闻周报》记者在《评论国民运 动之一句公平话》中说,劳工阶级只是中国"将来势 力",而知识阶级则是中国"今日真正之势力"®。

① 王慎明:《学界的新趋势——致现代评论记者》,《现代评论》,第3卷第78期,1926年6月5日。

② 《晨报副镌》,1925年6周年纪念增刊,第10页。

③ 王世杰:《学校与政治》,《现代评论》,第4卷第81期,1926年6月27日,第6页。

④ 朱亦松:《论五卅惨案与国民自觉心》,《时事新报》,1925 年 6 月 16 日,第 1 版。

⑤ 张东荪:《谁能救中国》,《东方杂志》,第20卷第12号,1923年9月25日,第24页。

⑥ 许仕廉:《首都流血与军学阶级战争》,《现代评论》,第3卷第68期,1926年3月19日,第19、20页。

⑦ 西滢:《闲话:"中国国家弄到这般田地,完全是智识阶级的责任"》,《现代评论》,第 2 卷第 30 期,1925 年 7 月 4 日,第 12 页。

⑧ 《国闻周报》,第2卷第27期,1925年。

刘治熙干脆认为:"在国民革命的程途中,总要保持本末的秩序与头脚的平衡",即要确保包括知识阶级在内小资产阶级的领导,但是"现在中国的情形已经是头重脚轻了——小资产的革命思想与势力没有劳动的强大——而一般提倡劳动阶级革命者更从而激荡之,这是多么危险的事啊!"①这些与此前张东荪强调:"劳动阶级与知识阶级的混合是我们最后的目的;但是知识阶级自身未改造以前,不能加入到劳动阶级去;就是去了也把劳动阶级沾染了"②,相去不可以道里计。

不过,上述多为染有个人情感色彩的表述,不足为训;实际上,更值得注意的是,期间,知识阶级以中国社会的"精神领袖"与指导者自居的思想,日渐显露。

此一思想可追溯到梁启超。1902年他在《新 民说》中说道:"今日谈救国者,宜莫如养成国民能 力之为急矣。虽然,国民者其所养之客体也,而必 更有其能养之主体……主体何在,不在强有力之当 道,不在大多数之小民,而在既有思想之中等社 会。"③所谓"既有思想之中等社会",就是指包括他 自己在内的知识阶级(当时的维新派人物)。1918 年杜亚泉发表《中国之新生命》也指出:中国要发生 新生命,希望在于新势力,新势力何在?就是一批 "储备其知识能力",保有个性与从事于社会事业 者。似此之人,自戊戌以来,如凤毛麟角,不可一 见,"而最近数年中,乃渐增其数"。"现今文明诸 国,莫不以中等阶级为势力之中心,我国将来,亦不 能出此例外,此则吾人之所深信者也。"④他所谓的 "中等阶级",同样是指知识阶级。次年,在《知识阶 级之团结》一文中,他又进一步提出:一些人主张靠 劳动阶级改革政治,然劳动阶级虽人数众多,但"思 想窒塞,团结既难,欲其为有节制有思想之行动,更 为不易"。惟有知识阶级人数虽少,有知识思想,情 感易通,藉此阶级的团结,"吾以为改良吾国之政 治,直易如反掌,较欧美劳动阶级之势力,有过之无 不及也。"故他断言:八九年来,国民党、进步党、旧

国会、新国会,无非彼此排斥,置国家于不可收拾之 势。往者已矣,来者可追,其端即在于求"知识阶级 之团结"⑤。换言之,组织起来的知识阶级就是他 心目中赖以建设"以中等阶级为势力之中心"的"新 势力"。梁启超与杜亚泉的思想一脉相承: 救国当 寄希望于有知识有思想之知识阶级。不过,前者的 具体提法是"中等社会",强调它是处于"强有力之 当道"(清政府)与"大多数之小民"之间;后者的提 法则是"以中等阶级为势力之中心",强调它居国民 党、进步党、新旧国会等多元势力之中心地位。此 种提法的差别,反映了民国建立后政治格局多极化 的变动。不仅如此,梁强调知识阶级为"中等社 会",是就它为养成国民之主体,即为"新民"(开民 智)的中坚力量而言,较为单纯明了;而杜强调以知 识阶级即"中等阶级势力"为中心,不是就单纯的国 民养成而言,而是就社会各派政治势力并存纷争的 现实而言,故愈显其政治学上的复杂性。此其一。 二者的所谓"中等社会"、"中心",都包含有中坚、核 心、中庸、稳健与超越群伦等多重的意义。与执政 当局及政党相较,知识阶级无权无勇,何以有资格 在众多政治势力中立于中心地位?二人都强调,端 在于它拥有知识与思想。这已隐然包含了知识阶 级当仁不让,是社会共同精神领袖的自我期许。 1920年少年中国学会的余家菊说:"中国的有权 者,是无足希望。只希望人民领袖的知识界,要认 定制造社会意识是一切事业的根本。"⑥他表达的 正是这一诉求。此其二。

在知识阶级未超越思想解放的范畴前,梁、杜的上述思想尚限于个人的观感,且表述也尚嫌模糊,故其影响有限。此期也未见有人重复梁、杜的具体提法。但是,尽管如此,随着国共合作与国民革命肇端,它所提示的政治取向与自我体认,实已渐成知识阶级的潜意识,且日趋自觉。1924 年底,以胡适为代表的自由主义者不赞成国共两党号召抵制段祺瑞政府召集的善后会议,执意要参会,已

① 刘治熙:《劳动阶级与国民革命》,《现代评论》,第 2 卷第 49 期,1925 年 11 月 4 日,第 22 页。

② 张东荪:《中国知识阶级的解放与改造》,《解放与改造》,第1卷第3号,1919年10月1日,第1页。

③ 梁启超:《新民说》、《饮冰室全集・专集》(4)、北京:中华书局、1989年影印本、第156页。

④ 《杜亚泉文存》,上海:上海教育出版社,2003年版,第215页。

⑤ 《杜亚泉文存》,第 220 页。

⑥ 余家菊:《什么是革命的最好方法?》,《少年中国》,第 2 卷第 1 期,1920 年 7 月 15 日,第 40 页。

显示出了知识阶级的政治个性。同时,更有北大教 授周鲠生发表文章说:当今中国政治上存在三大势 力,除了手握兵权的军阀和有政治势力的政党外, 便是"在社会上具有一种精神的势力,而常为一切 政治运动社会运动的指导者之智识阶级"。因之, 善后会议必须有"物望所归之中坚人物",亦即"智 识阶级的领袖"参加①。他以十分鲜明的语言与毫 无掩饰的态度,公开声言:知识阶级不仅是中国现 实政治格局中的一极,而且作为"一种精神的势 力",实居"为一切政治运动社会运动的指导者"之 地位。这就将梁、杜的思想大大地推进了一步。故 善后会议虽未成功,胡适且因参会倍受压力;但重 要在于,知识阶级自认在政治上"三分天下有其一" 并具有在精神上领袖群伦资格之心态,却由此浮上 了政治的台面。孙中山去世后,时局愈形复杂,此 种心态也愈明显。1925年初,有人致书胡适,建议 由他和蔡元培出面组党。信中说:中山既逝,国民 党分裂,所谓左派、右派都无甚希望,"生等以为为 民治前途计,非有民治派的大结合不可,非有智识 阶级为中心不可,非有众望所归之领袖不可"②。 在来信者心目中,知识阶级是民治派大联合的中心 与共同的政治领袖,取向十分鲜明。1926年,随着 北伐战争胜利推进,虽然从总体上说,知识阶级逐 渐归向国民革命,已成大势所趋;但仍有老敢发表 《全国智识阶级对于蒋介石北伐应该取何种态度》 一文,认为知识阶级对此当有独立的态度,不能随 声附和。他主张派人去广东考察,"看蒋究竟于共 产苏俄是什么关系",若发现其政策亲俄则反对,若 非则支持。他说,这才是"公正无私"的态度,因为 "智识阶级的意见应以确切可靠的事实为根据"③。 老敢之仇俄仇共固不必说,但他面对严峻的政治抉

择,仍要摆出貌似清高与独立不羁的态度,实际上是再次顽强地表现了上述知识阶级普遍的心态,尽管迫于时局,所谓调查云云,无非是一种姿态罢了。实则,在此后的近代史上,知识阶级一直固执于此种自负<sup>①</sup>。

从唯物史观的角度看,缘于经济上的不稳定 性,知识阶级不是独立而是过渡性的阶级,故它在 政治上常表现出革命性与摇摆性并存,崇尚中庸, 却复追求超然的理想主义,难免常陷浪漫的空想。 1923年,陈独秀即指出:"正因为知识阶级没有特 殊的经济基础,遂没有坚固不摇的阶级性,所以他 主观上浪漫的革命思想,往往一时有超越阶级的幻 想,这正是知识阶级和纯粹资产阶级所不同的地 方,也就是知识阶级有时比资产阶级易于倾向革命 的缘故"。在革命运动中,它可以做出"不少革命的 功劳",也可以做出"不少反革命的罪恶"⑤。上述 知识阶级的自负,正反映了其阶级属性的特点。此 外,从思想渊源上看,也与它对"唯有思想解决问 题"认知之执着有关。胡适曾说:"我们当日不谈政 治,正是要想从思想文艺的方面替中国政治建筑一 个非政治的基础。现在我们虽然因时势的需要,不 能不谈政治问题,但我们本来的主张仍旧不当抛弃 的。"⑥虽然"五卅"后,知识阶级超越了思想解放的 范围,开始直接介入了政治运动的实践;但其思想 深处相信思想是政治的基础,"唯有思想解决问 题",依然执着。1926年底,胡适致书丁文江说, "今日之事只有三条路:一是猛烈的向前,二是反动 的局面,三是学术思想上的大路(缓进)。我们既不 能加入急进派,也决不可自己拉入反动的政治里 去。"①由于学术思想是知识阶级专长,故其自视甚 高,就是合乎逻辑的事情。所以毫不足奇,尽管他

① 周鲠生:《我们所要的一个善后会议》,《现代评论》,第 1 卷第 2 期,1924 年 12 月 20 日,第 7 页。

②《金家凤、毛一鸣致胡适》,《胡适来往书信选》,上册,中国社科院近代史所中华民国史组编,北京:中华书局,1979年版,第315页。

③ 《国闻周报》,第3卷第38号,第1-2页。

④ 钱穆于 1974 年《国史大纲》修订本中,仍坚持说:"中国史之演进,乃由士之一阶层为之主持与领导",而近代以来, "亟待有再度兴起的新的士阶层之领导与主持,此则为开出此下中国新历史的主要契机所在"。(《钱宾四先生全集》,第 28 册,第 627-628、913 页)

⑤ 陈独秀:《中国国民革命与社会各阶级》,《陈独秀文章选编》,中,北京:生活・读书・新知三联书店,1984年版,第366页。

⑥ 《我的歧路》,《胡适全集》,第2卷,合肥:安徽教育出版社,2003年版,第475页。

⑦ 《胡适全集》,第30卷,第421页。

们都在使用西方传来的"阶级"概念,但无论是梁启超还是胡适,并不承认以中共为代表的马克思主义唯物史观对知识阶级的定义。相反,如上述张东荪所言,却将之视为全社会的代表;或如上述周鲠生所言,是代表"在社会上具有一种精神的势力,而常为一切政治运动社会运动的指导者"。王世杰以为,包括国民党在内,中国各派政治势力都缺乏应有的思想和精神领袖。中国民众运动需要 19 世纪末英国费边社所代表的那样知识阶级权威的指导①,同样反映了这一点。

知识阶级以社会势力中心自居,自然是进一步 印证了它的整体觉醒;同时,与上述强调一般意义 上指导民众的责任与使命感相较,也自然大体相 同,它显示了知识阶级更高的理想与抱负。然而, 这毕竟不是对中国社会结构科学的认知,它夸大了 自身的地位与作用,表达的只是一种改革者浪漫的 情怀。故其自我体认,得失互见:提升了自身的社 会责任感与使命感,却又往往遮蔽了时代的方向 感,从而无法给自身的角色以科学的定位。在上述 五卅运动和三一八运动中,它与国共的主张有同有 异,却仍发挥了自己指导民众的独到与重要作用, 从而彰显了自身的社会影响力,是其得也。同时, 他们中的许多人对中共与苏俄抱有偏见,热衷于 "反赤"的鼓噪,更有甚者面对三一八惨案却颠倒是 非,追究所谓国共"群众领袖"的责任,结果加速了 爱国联合战线的瓦解与知识阶级自身的分裂,是其 失也。在后来近代历史发展不同的阶段上,知识阶 级的上述心态与自我体认,表现出了不同的特点。 例如,1930年梁漱溟在《中国问题之解决》中断言: 中国革命根本是文化改造,故认工农、被压迫者是 中国革命的动力是全然错误的。"不但问题发动, 非于问题有认识的知识分子不可:尤其解决问题的 功夫,即是文化之推进增高,更非富于世界知识的 知识分子不办。所以我们说,中国问题之解决,其 发动主动以至于完成,都要靠其社会中知识分 子。"②在第三次国内战争时期,自由派知识分子则

是公开以国共之外的第三势力自居,主张第三条道 路。储安平在《中国的政局》中说:"在(国共)这种 两趋极端之下,只有自由分子出来领导,可以获得 一个中庸的稳定"。"自由思想分子可以起来,应该 起来;这不是他们高兴不高兴,愿意不愿意的问题, 而是他们的一个历史上的责任问题"③。末了"是 他们的一个历史上的责任问题"一句,强调的正是 势所必至、渊源有自来之意。实践证明,在中国两 种命运两种前途决战的关键时刻,它又多走了一段 弯路。醒狮派的左舜生晚年回忆说: 当年"我们在 言论上不只反对共产党,同时也反对容共的国民 党,要在中国谈'第三势力',我们也真可以算得是 '第三势力'的老祖宗"。<sup>④</sup> 然而,这是牵强附会。 应该说,"第三势力"真正的老祖宗,当是"五四"前 后"新起的阶级"——知识阶级。在"五四"后的近 代史上,这个阶级的命运,包括其得失毁誉及其最 终归宿,在很大程度上,都与它源于此期的自我体 认密不可分。

### 四、余论

"五四"前后是近代知识阶级整体走向自觉的重要时期。在随后的五卅运动和三一八运动中,这个"新起的阶级"在指导民众中更发挥了独到和重要的作用,从而扩大了自己的社会影响力。与此相应,它对责任与使命的自我体认,超越了思想解放的范围,开始与国民革命的实践相联系,并进而浸成了以中国社会精神领袖自居,欲充当"一切政治运动社会运动的指导者"的更高的理想与抱负。知识阶级这种缘于阶级属性的个性与浪漫主义的认知,在很大程度上,决定了自己在近代史上得失毁誉和最终归宿的历史命运。由此可引出以下的认识:

既然近代知识阶级作为整体初登历史舞台,便 先后领导了新文化运动和五四运动,复在国民革命 的大潮中崭露身手,而且其自我体认,表现得如此

① 《民众运动与领袖》,《现代评论》,第 3 卷第 54 期,1925 年 12 月 5 日,第 3 页。

② 《梁漱溟全集》,第5卷,济南:山东人民出版社,2005年版,第212页。

③ 储安平:《中国的政局》,《观察周刊》,第 2 卷第 2 期,1947 年 3 月 8 日,引自蔡乐苏主编:《中国思想史参考资料集》,晚清至民国卷,下编,北京:清华大学出版社,2005 年版,第 603 页。

④ 左舜生:《书生建党的曾琦》,《万竹楼随笔》,《近代中国史料丛刊》,第 5 辑,台北:左海出版社,1967 年版,第 293 页。

自觉和自负,这说明:那种以为晚清科举既废之后,知识阶级便由社会中心走向了边缘化的看法,并不符合历史实际。恰恰相反,这个"新起的阶级"一经登台,便居于中国社会的中心地带,自视甚高,影响甚巨。在此后近代历史的发展中,无论各派政治势力如何纵横捭阖,它始终不失其作为制约各方的"第三势力"的存在。重视知识阶级的自我体认及其在历史发展中的得失,是正确认识近代历史不容轻忽的一环。

当年恽代英说:"我们反对'士大夫救国论',相信只有无产阶级能够领导各阶级从事国民革命"①。刘一清也认为:"在国民革命的过程中,知

识阶级虽通常是居引导的地位,可是革命的大本营,还应建筑在无产阶级的工人和农民上面。"②历史业已证明了他们的预见性。知识阶级于革命自有贡献,但其充当中国社会精神领袖与指导者的自我期许,却从未实现。新中国建立后,它最终接受中共的领导,也自有其必然性。由此引出的教训:一是前辈学者从唯物史观得出的许多正确结论,值得坚持;二是"皮之不存,毛将焉附"?知识阶级这个"毛"当附在什么"皮"上?这个似乎解决了的问题,在当下实际还存在,值得深长思之。

2016 年 8 月 20 日初稿 9 月 8 日定稿

(责任编辑 蒋重跃 责任校对 蒋重跃 宋媛)

# Self-Recognition of Intellectual Class after May 4th Movement: Based on May 30 Movement and March 18 Movement

ZHENG Shi-qu

(School of History, BNU, Beijing 100875, China)

Abstract: The time of the May 4th Movement is an important period during which the modern Chinese intellectual class became aware of themselves as a whole. In the May 30th Movement and the March 18th Movement, this new class played an independent and crucial role in guiding the mass, and therefore extended their social influence. In parallel to this, their self-recognition of responsibility and mission also strove beyond the scope of ideological emancipation and started to associate with the national revolution practice, and therefore aimed themselves at a much higher ideal with ambition by considering themselves to the spiritual leader of the Chinese society, hoping to be the director of all political and social movements. That to a large extent decided their fate in modern Chinese history.

Keywords: intellectual class; self-recognition; spiritual leader; May 30th Movement; March 18th Movement

① 《秀才造反论》,《恽代英文集》,下卷,北京:人民出版社,1984年版,第775页。

② 《国民革命与知识阶级》,《国闻周报》,第 11 卷第 8 期,1924 年 11 月 8 日,第 2 页。